

I. Vorlage

Beratungsfolge - Gremium	Termin	Status
Ausschuss für Schule, Bildung, Sport und Gesundheit	16.11.2023	öffentlich - Beschluss

Metropolmarathon 2023: Rückblick, Sachstand und Ausblick

Aktenzeichen / Geschäftszeichen

Anlagen:

- Anlage 1: Rückblick Pillenstein KIDS-& TEENSmarathon 2023 und Ausblick 2024
- Anlage 2: Gewinn- und Verlustrechnung Metropolmarathon der Jahre 2011 - 2023

Beschlussvorschlag:

Der Ausschuss nimmt von den vorgestellten Rahmenbedingungen und Ergebnissen des Pillenstein KIDS-& TEENSmarathons 2023 und den Planungen für den Sparkassen Metropolmarathon 2024 sowie den Anpassungen der Teilnahmegebühren zustimmend Kenntnis.

Sachverhalt:

Der Metropolmarathon wird in den Jahren 2024 und 2025 seinem Namen gerecht und verbindet erstmals die Städte Fürth und Nürnberg läuferisch. Neben der Stärkung des nachbarschaftlichen Verhältnisses stehen vor allem die Erhöhung der Strahlkraft sowie die Bewegungsförderung und Teilhabe aller Bürgerinnen und Bürger im Vordergrund. Ebenso kann das finanzielle Risiko eines solchen Großevents auf zwei Kommunen verteilt werden. Die Planung, Durchführung und Nachbereitung des Sparkassen Metropolmarathon 2024 und 2025 erfolgt im Namen der beiden Städte durch die Arbeitsgemeinschaft (ARGE) „Metropolmarathon Fürth-Nürnberg“.

Aufgrund der umfangreichen Planungsphase für den ersten städteübergreifenden Metropolmarathon wurde im Jahr 2023 mit der alleinigen Ausrichtung des Pillenstein KIDS-& TEENSmarathons der Fokus auf den läuferischen Nachwuchs gesetzt. Über 3.500 Kinder und Jugendliche haben am Sonntag, den 18. Juni 2023 an den Läufen rund um die Fürther Freiheit teilgenommen. Somit konnte der Teilnahmerecord im Jahr 2022 mit knapp 2.700 Kinder erneut deutlich eingestellt werden. Diese Entwicklung verdeutlicht den Bedarf an Bewegungsangeboten und belegt den großen Stellenwert des Metropolmarathons in der Bevölkerung bis hin zu den jüngsten Bürgerinnen und Bürgern. Die mitreißenden Läufe und das bunte Rahmenprogramm auf und um der Fürther Freiheit begeisterte die Kinder und Jugendlichen sowie die über zehntausend Zuschauerinnen und Zuschauer und lud zum Verweilen ein (vgl. Anlage 1). Der besondere Dank gilt den Ehrenamtlichen, welche den Start- und Zielbereich betreuten, die Strecke absi-

cherten und für einen reibungslosen Ablauf sorgten. Ohne die Helfenden und die lokalen Einsatzkräfte wäre solch eine Großveranstaltung nicht möglich.

Aufgrund immenser Preissteigerungen in den Bereichen Technik, Logistik, Finisher-Shirts und Sicherheit konnte trotz verschiedener Sparmaßnahmen ein wirtschaftliches Defizit nicht vermieden werden (vgl. Anlage 2). Neben den gestiegenen Preisen im Veranstaltungssegment ist das Defizit auch auf die deutlich größere Nachfrage der jungen Laufenden zurückzuführen. Denn die Teilnahmegebühr i. H. v. 8 Euro je Kind ist nicht kostendeckend, da allein die Kosten für das Finisher-Shirt deutlich höher sind. Somit bedingt die sehr erfreuliche Rekordteilnahmezahl automatisch ein wirtschaftliches Defizit, welches zusätzlich noch durch teilweise kurzfristig erforderliche Nachbestellungen aufgrund der unerwartet hohen Anmeldezahlen verstärkt wurde. Darüber hinaus wurden gewisse Infrastrukturen und Dienstleistungen in Anspruch genommen, die 2023 in voller Höhe dem Kidsmarathon zuzuordnen waren und nicht wie in den Vorjahren durch die mehrtägige Veranstaltung mit den Erwachsenenläufen mehrfach genutzt werden konnte.

Die Planungen für den Sparkassen Metropolmarathon 2024 sind in vollem Gange. So ist die Streckenplanung in den letzten Zügen. Alle Erwachsenenläufe gehen im Jahr 2024 von der Fürther Freiheit zum Nürnberger Hauptmarkt. Dabei soll abgesehen von der 10-km-Strecke jeweils ungefähr die Hälfte der Streckenlänge in den beiden Städten verlaufen. Eine Anmeldung für das Event ist seit Ende September möglich. Eine neue Website im frischen Design informiert alle interessierten Läuferinnen und Läufer. Zudem wird die städteübergreifende Laufveranstaltung seit dem Anmeldestart auf vielfältigen Wegen beworben, beispielsweise werden die Plakat-Großflächen in Fürth und Nürnberg bespielt. Ebenso ist der Metropolmarathon auf diversen Social-Media-Kanälen, durch Plakat- und Postkartenwerbung, Anzeigen in Laufmagazinen und bei weiteren Laufveranstaltungen sichtbar.

Neben dem Namensgeber, die Sparkassen Fürth und Nürnberg, konnten bereits zum jetzigen Zeitpunkt weitere wichtige Sponsoring-Partnerschaften abgeschlossen werden. Aufzuführen sind hier u. a. Pillenstein als Titelpartner für den Kids&Teensmarathon, der Albrecht Dürer Airport Nürnberg, die Industrie- und Handelskammer Nürnberg für Mittelfranken, die Bundeswehr sowie das Bundesamt für Migration und Flüchtlinge. Das derzeitige Sponsoringvolumen beläuft sich auf über 150.000 Euro.

Die Organisation durch zwei Städte erfordert wesentlich mehr Manpower als zuvor. Als ausrichtende Vereine konnte neben dem Laufteam Fürth 2010 e.V. – der langjährigen tragenden Säule der Veranstaltung – seit August 2023 auch das Team Klinikum Nürnberg e.V. gewonnen werden. Beide Vereine sowie das Organisationsteam bringen sich themengebunden in die Belange rund um den Metropolmarathon gewinnbringend ein. Das Organisationsteam wird nach und nach ausgebaut.

Um eine möglichst kostendeckende Veranstaltung durchführen zu können, ist eine Anpassung der Teilnahmegebühren beim Sparkassen Metropolmarathon erforderlich. Das umfangreiche Laufangebot sowie die entsprechende Preisstruktur sind der Anlage 1 zu entnehmen. In diesem Zuge sind leider auch die Startgebühren für den Kidsmarathon zu erhöhen. So ist für 2024 geplant, die Teilnahmegebühr von aktuell 8 € auf 12 € anzupassen. Ziel des Kidsmarathons als niedrigschwelliges Sportangebot muss es jedoch weiterhin sein, dass jede und jeder Interessierte teilnehmen kann.

Finanzierung:

Finanzielle Auswirkungen		jährliche Folgekosten				
<input checked="" type="checkbox"/> nein	<input type="checkbox"/> ja	Gesamtkosten	€	<input checked="" type="checkbox"/> nein	<input type="checkbox"/> ja	€
Veranschlagung im Haushalt						
<input type="checkbox"/> nein	<input type="checkbox"/> ja	Hst.	Budget-Nr.	im	<input type="checkbox"/> Vwhh	<input type="checkbox"/> Vmhh
wenn nein, Deckungsvorschlag:						

Prüfung der Klimarelevanz:

<input type="checkbox"/>	Prüfung der Klimarelevanz nicht notwendig			
<input type="checkbox"/> -- Stark negative Klimawirkung	<input type="checkbox"/> - Negative Klimawirkung	<input checked="" type="checkbox"/> 0 Keine oder geringe Klimawirkung	<input type="checkbox"/> + Positive Klimawirkung	<input type="checkbox"/> ++ Stark positive Klimawirkung
Begründung: <input type="checkbox"/>				
Alternativvorschlag (nur bei stark negativer Klimawirkung auszufüllen):				

Beteiligungen

- II. BMPA / SD zur Versendung mit der Tagesordnung
- III. Beschluss zurück an **Amt für Sport und Gesundheitsförderung**

Fürth, 03.11.2023

gez. Braun

Unterschrift der Referentin bzw.
des Referenten

Amt für Sport und Gesundheitsförderung Gutbrod, Julian	Telefon: (0911) 974 - 1901
--	-------------------------------

Folgende Beratungsergebnisse sind vorhanden:

Ergebnis aus der Sitzung: Ausschuss für Schule, Bildung, Sport und Gesundheit am 16.11.2023

Protokollnotiz:

Frau Schropp, SpoGe, gibt im Rahmen einer Präsentation Einblicke in die Durchführung der Veranstaltung „Pillenstein KIDS-&TEENSmarathon 2023“ und erläutert dieses inhaltlich.

Beschluss:

Der Ausschuss nimmt von den vorgestellten Rahmenbedingungen und Ergebnissen des Pillenstein KIDS-& TEENSmarathons 2023 und den Planungen für den Sparkassen Metropolmarathon 2024 sowie den Anpassungen der Teilnahmegebühren zustimmend Kenntnis.

**Beschluss: einstimmig beschlossen
beteiligt: 0**

Ja: 13 Nein: 0 Anwesend: 0 Pers. betei-